

kajian pustaka. Dalam pendekatan ABCD, Appreciative Inquiry (AI) merupakan metode atau strategi dalam melakukan pendampingan berbasis aset.

Pendekatan berbasis aset dalam menemu kenali dan menggali aset dan potensi masyarakat ini, fasilitator menggunakan metode Appreciative Inquiry (AI) yang merupakan metode dalam pendekatan ABCD. Dalam hal ini metode dan strategi yang digunakan bersama dengan anggota kelompok *Yasinan* perempuan RT 10 dan RT 11 Dusun Krajan Desa Watuagung, ialah yang di sebut dengan 5D. Adapun metode dan strategi 5D, ialah sebagai berikut:

1. Discovery (menemukan)
2. Dream (impian)
3. Design (merancang)
4. Define (menentukan)
5. Destiny (lakukan)

Metode ini merupakan metode yang mengacu pada kekuatan dan keberhasilan dari individu dan komunitas itu sendiri. Hal tersebut bertujuan merangsang kreativitas, inovasi, dan inspirasi masyarakat untuk kembali mendapatkan keberhasilan atau masa kejayaan yang pernah mereka peroleh dahulu. Kemampuan terkait potensi, kekuatan, keberhasilan, serta dibarengi dengan aset yang telah dimiliki akan memberikan energi positif guna membantu dan meningkatkan kekuatan dan keberhasilan mereka dalam mengubah cara pandang *mindset* terhadap segala sesuatu hal yang lebih baik. Menjadi hal yang lebih baik dalam artiannya adalah bahwa setiap individu maupun komunitas dapat mampu dan

bisa merubah kondisi hidup diri sendiri maupun orang lain. Seperti halnya metode 5D ini yang dapat dijadikan langkah dalam pendampingan ini.

Tahap pertama yaitu *Discovery*, yaitu menemukan kembali apa yang dimiliki dari setiap individu maupun komunitas. Tujuan dari tahap ini adalah untuk menemukan dan mengapresiasi energi positif yang ada disertai keberhasilan – keberhasilan yang pernah diperoleh dengan cara mengajak masyarakat bercerita kembali kejadian atau peristiwa keberhasilan masyarakat. Selain dari itu tujuan utama dalam tahap ini ialah memberi stimulus kepada masyarakat untuk memiliki keinginan menggapai prestasi atau keberhasilan di masa lalu yang pernah mereka capai.

Tahap ini dilakukan kepada masyarakat yang di dampingi untuk dapat mereka memikirkan dan merenungkan mengenai keberhasilan yang pernah mereka peroleh pada masa lalu. Tahap ini dapat dimuali dari bagaimana cara mereka berproses sampai pada mereka memperoleh keberhasilan tersebut. Hal ini dapat dilakukan dengan cara memberikan pertanyaan yang bersifat positif sehingga masyarakat dapat menceritakan keberhasilan yang pernah dicapai. Memberikan pertanyaan positif menjadi kunci dalam pendampingan dengan pendekatan berbasis aset ini. Masyarakat diarahkan untuk dapat menceritakan dan mengungkapkan segala sesuatu yang berkaitan dengan peristiwa atau kejadian yang menjadi prestasi dan membanggakan mereka.

Segala sesuatu yang telah sangat dihargai dari masa lalu perlu diidentifikasi sebagai titik awal proses perubahan. Proses menemukenali kesuksesan dilakukan melalui proses dialog yang bersifat positif yang telah dijelaskan pada

Dalam tahap ini mengajak anggota kelompok untuk bergerak secara kolektif untuk mewujudkan impian yang mereka impikan melalui menemukan elemen – elemen keberhasilan di dalam potensi dan aset yang mereka miliki untuk kemudian dimanfaatkan untuk menjadi sumber perubahan yang ingin dicapai.

Tahap terakhir yaitu *Destiny*, yaitu tahap dimana setiap anggota kelompok megimplementasikan berbagai hal yang telah dirumuskan dalam tahap – tahap sebelumnya yaitu ingin mewujudkan mimpi dan harapan yang telah mereka bangun.³⁹ *Destiny* merupakan tahap serangkaian tindakan memberdayakan, belajar, menyesuaikan atau improvisasi. Dimana masyarakat sudah menemukan kekuatan, melakukan apa yang seharusnya dilakukan sehingga mereka akan dapat mewujudkan apa yang telah diinginkan oleh mereka.

Serangkaian tahapan tersebut merupakan upaya dalam pengembangan masyarakat dengan pendekatan berbasis aset. Hal tersebut dimulai dengan menemukan cerita – cerita sukses dari masa lampau dan memetakan aset yang ada dalam kelompok. Carita sukses dianalisis untuk menemukan elemen sukses atau strategi yang dapat menggerakkan kelompok. ABCD bertumpu pada apa yang sudah ada sebagai bagian dari proses membangun kelompok dari dalam. Rencana masa depan didasarkan pada apa yang sudah ada dalam masyarakat dan kelompok agar dapat mereka inginkan.⁴⁰

³⁹ Nadhir Salahuddin, dkk, Panduan KKN ABCD UIN Sunan Ampel Surabaya (Asset Based Community – driven Developmnet), (Surabaya: LP2M UIN Sunan Ampel Surabaya, 2015), hal 48.

⁴⁰ Chirstopher Dureau, *Pembaru dan Kekuatan Lokal untuk Pembangunan*, Terj. Dani W. Nugroho, (Australian Community Development and Civil Society Strengthening Scheme, 2013), hal 31.

Pendampingan kepada masyarakat Desa Watuagung perlu digunakannya prinsip pembangunan endogen ini guna mempermudah dalam mengembangkan masyarakat. Konsep pembangunan endogen sendiri memiliki arti pembangunan yang dikembangkan dari dalam masyarakat itu sendiri, hal ini sangat patut di jadikan dasar untuk mengembangkan masyarakat berbasis aset dan potensi. Membangun atau mengembangkan masyarakat Desa Watuagung terkhususnya para petani yang menjadi fokus dalam proses pendampingan ini, dapat dimulai dengan merevitalisasi atau memperbaiki pengetahuan turun temurun dan pengetahuan lokal yang ada dalam masyarakat Desa Watuagung. Kemudian memilih sumberdaya eksternal yang paling sesuai dengan kondisi lokal, seperti menjadikan pengetahuan dari pihak luar Desa setempat dijadikan sebagai landasan untuk memiliki kemauan belajar dan mengembangkan komunitas. Serta meningkatkan keanekaragaman hayati dan mengurangi kerusakan lingkungan, dan menjalin interaksi di tingkat lokal dan regional dapat di capai oleh masyarakat petani Desa Watuagung.

7. Menuju Sumber Energi (*Heliotropic*)

Sistem – sistem sosial berevolusi menuju gambaran paling positif yang mereka miliki tentang dirinya. Mungkin hal ini tidak disadari atau didiskusikan secara terbuka namun gambaran – gambaran itu menjelaskan alasan mengapa melakukan hal - hal tertentu. Hal ini menggunakan dan menyatakan bahwa ketika gambaran masa depan positif, maka akan memberi semangat dan stimulus. Maka masyarakat kemungkinan besar

dalam merencanakan aksi bersama dengan anggota kelompok, yaitu dengan: (1) membicarakan hasil dari menggali keberhasilan masyarakat Watuagung dahulu, dan mereka menyepakati bahwa benar keberhasilan pada petani masa lalu dapat memenuhinya kebutuhan mereka (2) kemudian mengikatkan kembali tujuan kelompok yang secara partisipatif ingin mencapainya (3) hasil pemetaan aset dan potensi yang telah di miliki anggota kelompok, menjadi dasar untuk merencanakan aksi apa yang dapat di lakukan guna mencapai tujuan yang telah diinginkan. Pelancaran Aksi

Pelancaran aksi merupakan upaya dalam mengembangkan masyarakat. Melalui pelancaran aksi diharapkan masyarakat atau anggota kelompok dapat mandiri dalam memberdayakan diri mereka, karena dalam pelancaraan aksi ini lah tujuan dari pemberdayaan masyarakat itu sendiri. Hal ini terwujud dengan melakukan perubahan dalam memanfaatkan dan mengembangkan aset dan potensi bersama dengan kelompok *Yasinan* perempuan Dusun Krajan, guna menciptakan kemandirian masyarakat desa tersebut. Melakukan perubahan yang telah terlaksana tersebut yaitu melalui program – program aksi yang telah di rencanakan pada tahap sebelumnya, yang telah disusun oleh anggota kelompok *Yasinan* perempuan itu sendiri.

6. Evaluasi Program Aksi

Pada tahap evaluasi program aksi atau disebut evaluasi apresiatif ini bertujuan membawa kembali nilai (*value*) ke proses yang disebut *e-value-ation*. Daripada mencari apa yang tidak berharga (*no value*) atau “apa yang salah” lebih berarti kita mencari apa yang dihargai (*valued*) dalam kerja kita

dilakukan dari awal mulai kedatangan fasilitator di lokasi pendampingan. Inkulturasi dilakukan untuk mengetahui dan mengenali situasi dan kondisi baik aspek manusia, lingkungan, kebudayaan, dan aspek sosial masyarakat yang akan di dampingi.

Sebagai tahap awal yang dilakukan oleh fasilitator ialah menemui kepala desa setempat yaitu Bapak Samsul Hadi, karena melalui izin dari beliau selaku kepala desa untuk melakukan pendampingan kepada masyarakat Desa Watuagung merupakan kunci berjalannya proses pendampingan ini. Izin tersebut dilakukan dengan bersilaturahmi di kediaman Samsul Hadi (Kepala Desa), yaitu pada tanggal 18 Oktober 2016. Hasil silaturahmi tersebut adalah fasilitator diberikan izin untuk melakukan pendampingan masyarakat di desa tersebut selama 3 bulan yaitu pada akhir bulan Oktober 2016 dan Awal bulan Januari 2017. Serta fasilitator dapat melakukan kegiatan tersebut seminggu setelah di beri izin oleh beliau, yaitu tepatnya tanggal 25 Oktober 2016 fasilitator dapat memulai pendampingan tersebut. Dan selama proses tersebut fasilitator tinggal di kediaman masyarakat setempat yang telah di tunjuk oleh kepala desa.

Fasilitator hidup dan tinggal di sekitar masyarakat Desa Watuagung selama melakukan proses pendampingan. Fasilitator cukup di berikan tempat yang layak untuk ditinggali. Hal ini menunjukkan bahwa masyarakat desa cukup menerima dengan baik kedatangan orang baru seperti fasilitator.

Setelah melakukan inkulturasi dengan kepala desa, selanjutnya fasilitator melakukan inkulturasi dengan masyarakat Desa Watuagung, terlebih adalah masyarakat Dusun Krajan RT 10 dan RT 11 karena merupakan fokus sasaran

pendampingan. Selain melakukan inkulturasi dengan masyarakat, fasilitator juga mengenali situasi dan kondisi lingkungan, sosial, dan budaya masyarakat. Kegiatan tersebut dilaksanakan oleh fasilitator pada minggu pertama mulai saat kedatangan pertama kali fasilitator di desa. Adapun minggu pertama memulai tahap inkulturasi dilakukan pada tanggal 25-31 Oktober 2016. Pada proses inkulturasi tersebut fasilitator mengikuti beberapa kegiatan keseharian masyarakat untuk menjalin hubungan yang baik, agar dapat diterima oleh masyarakat. Karena menjalin hubungan yang baik bersama masyarakat dengan orang baru (fasilitator) tidaklah mudah seperti yang di bayangkan. Membutuhkan waktu untuk bisa diterima dengan baik oleh masyarakat, meski tidak semua masyarakat mau menerima orang baru seperti fasilitator yang akan membantu mendampingi masyarakat itu sendiri untuk berubah dan berkembang.

Fasilitator dapat mengetahui kebiasaan sampai matapencaharian masyarakat yang mayoritas merupakan petani kebun, dari proses inkulturasi bersama masyarakat. Baik dari teknik wawancara, dan mengamati secara langsung bersama masyarakat. Masyarakat Desa Watuagung khususnya RT 10 dan RT 11 yang termasuk dalam Dusun Krajan kebanyakan merupakan petani jagung, singkong, cabai, cengkeh, dan lain sebagainya. Baik bertani di lahan milik sendiri, maupun lahan milik perhutani, masyarakat tersebut mayoritas menanam tanaman tersebut pada lahan yang mereka kerjakan.

Membangun hubungan bersama masyarakat dilakukan fasilitator dengan melihat, meneliti, dan mengikuti kegiatan keseharian masyarakat. Salah satunya ialah kegiatan rutin masyarakat yaitu melakukan *Yasinan* di lingkungan RT

mereka. Kegiatan *Yasinan* tersebut di bagi menjadi dua yaitu *Yasinan* laki – laki dan *Yasinan* perempuan, yang keseluruhan anggotanya mayoritas sudah berkeluarga. Informasi mengenai kegiatan rutin tersebut diketahui fasilitator dari melakukan silaturahmi kepada masyarakat dan juga ketua RT. Masyarakat dan ketua RT menuturkan bahwa mereka memiliki kegiatan sosial yang rutin dilaksanakan oleh mereka, yaitu kegiatan *Yasinan*. Melihat adanya kumpulan masyarakat seperti kegiatan tersebut, dapat mempermudah fasilitator untuk membangun kedekatan dan kepercayaan kepada masyarakat secara luas. Karena dengan melalui masuk dalam kegiatan masyarakat, masyarakat yang mengikuti kegiatan *Yasinan* terdiri dari 2 RT sehingga fasilitator dapat mengenalkan diri kepada masyarakat pada 2 RT sekaligus. Serta hal tersebut dapat dimanfaatkan dalam kegiatan pendampingan masyarakat, untuk mengembangkan kelompok masyarakat yang sudah ada di desa tersebut.

Sebelum mengikuti kegiatan *Yasinan* fasilitator meminta izin kepada ketua kelompok *Yasinan* tersebut, baik *Yasinan* laki – laki dan perempuan. hal tersebut dilakukan dengan bersilaturahmi di rumah ketua kelompok *Yasinan* tersebut tepatnya pada awal bulan November 2016. Saat bersilaturahmi tak lupa fasilitator juga menjelaskan maksud dan tujuan untuk melakukan kegiatan bersama anggota kelompok. Setelah mendapatkan izin Fasilitator mengikuti kegiatan *Yasinan* dan mengikuti jalannya kegiatan rutin tersebut. Mengikuti kegiatan tersebut guna mendapatkan informasi, data yang nyata, serta menjalin hubungan dan membangun kepercayaan masyarakat terhadap fasilitator. Dari mengikuti kegiatan tersebut terlihat bahwa masyarakat sudah memiliki aset sosial seperti halnya kelompok

Yasinan mereka. Ditambah dengan kekompakan anggota kelompok dalam menjalankan rutinitas tersebut nampak terlihat di mata fasilitator sebagai aset sosial yang ada di dalam masyarakat. Fasilitator juga mendapatkan respon positif dari pertama mengikuti kegiatan *Yasinan* tersebut. Masyarakat menerima dengan baik kedatangan dan keikutsertaan fasilitator dalam kegiatan *Yasinan* mereka. Baik dalam kegiatan *Yasinan* perempuan maupun laki - laki fasilitator cukup diterima dengan baik dalam kesan pertama perjumpaan dalam kegiatan *Yasinan* masyarakat.

Mengikuti kegiatan tersebut fasilitator mendapatkan informasi dan data bahwasanya mayoritas masyarakat RT 10 dan RT 11 merupakan petani yang menanam tanaman jenis jagung, cengkeh, dan cabai. Namun selain tanaman tersebut masyarakat juga menanam tanaman lain seperti halnya tanaman singkong, empon – epon, coklat, kelapa, papaya, pohon sirsak, pohon keluwek, dan banyak lainnya. Tetapi yang menjadi sumber pendapatan utama masyarakat sebagai petani ialah dari tanaman jagung dan cengkeh, karna tanaman seperti cabai dan lainnya kebanyakan di konsumsi sendiri, dan hanya sedikit yang dijual.

Fasilitator mulai menemukan fokus untuk pendampingan saat setelah melakukan inkulturasi dengan kelompok *Yasinan* perempuan, dengan melakukan diskusi selepas kegiatan *Yasinan* mereka. Kelompok *Yasinan* perempuan juga bersikap terbuka dan cenderung mudah untuk di dekati karena mereka menganggap fasilitator juga perempuan. Fokus pendampingan mulai ditemukan karena fasilitator melihat mereka merupakan kelompok yang aktif dalam berkegiatan dan ingin berkembang dalam kehidupan sosial maupun individu. Dan mereka

1. Proses Menggalang Dukungan Stakeholder yang Terkait

Proses pendampingan terhadap masyarakat Desa Watuagung khususnya yang terfokus di Dusun Krajan RT 10 dan RT 11 tentu di dasari dengan melakukan pendekatan kepada stakeholder yang ada di Desa tersebut, guna mempermudah dan mendukung akan di lakukannya sebuah proses pendampingan yang dilakukan oleh fasilitator. Pendekatan yang telah dilakukan fasilitator yakni berawal dari kepala desa kemudian ke pemerintah desa yang lain seperti kepala dusun yang terdapat 4 tokoh kepala dusun di Desa Watuagung. Karena terdapat 4 dusun di Desa Watuagung.

Pada saat inkulturasi guna menggalang dukungan pada kepala dusun terutama kepada kepala Dusun Krajan yang dilakukan saat bersilahturahmi di balai desa, fasilitator juga melakukan pemetaan bersama kepala Dusun Krajan yaitu Marsam (54 Tahun) yang memimpin sebanyak 17 RT di Dusun Krajan. Beliau bersama staf pemerintah desa yaitu Pak Jogoboyo yang bernama Sunaryo (40 Tahun) menggambarkan peta dusun, mereka menunjukkan wilayah dusun mereka mulai batas dusun sampai letak RT – RT di dusun tersebut. Hal tersebut lebih jelas dapat dilihat melalui gambar berikut:

dan kepala dusun Pak Marsam memberikan dukungan dan kepercayaan kepada fasilitator untuk mendampingi masyarakat.

Membangun dukungan dan kepercayaan stakeholder setempat, selain pada perangkat pemerintahan desa juga pada ketua kelompok *Yasinan*, karena proses pendampingan dilakukan bersama dengan kelompok *Yasinan* tersebut. Yang lebih fokus pada kelompok *Yasinan* perempuan RT 10 dan RT 11. Proses membangun dukungan kepada ketua kelompok *Yasinan* perempuan dilakukan melalui bersilaturahmi di rumah Winarsih (48 Tahun) yang biasa di panggil Bu Win, beliau adalah selaku ketua kelompok *Yasinan* perempuan tersebut. Dalam proses tersebut fasilitator tidak menemukan kendala yang menyulitkan fasilitator. Dalam pertemuan pertama fasilitator meminta izin untuk mengikuti kegiatan *Yasinan* masyarakat. Respon Bu Win bisa di bilang baik, fasilitator di izinkan ikut kegiatan *Yasinan* bahkan di percaya untuk mengisi kegiatan. Yang dimaksud mengisi acara selepas kegiatan *Yasinan* dijalankan ialah fasilitator di persilahkan dan dipercaya Bu Win untuk melakukan dialog sepele dua kata bersama kelompok *Yasinan* tersebut.

Setelah mendapat perizinan untuk mengikuti kegiatan *Yasinan* masyarakat, fasilitator kemudian melakukan pendekatan pada kelompok *Yasinan* tersebut. Karena melalui mengikuti kegiatan sosial masyarakat seperti *Yasinan* dapat dengan mudah mendapatkan dukungan dan kepercayaan masyarakat, karena sudah ada wadah dari masyarakat untuk berkumpul tanpa harus memulai dari awal untuk mengundang masyarakat dalam suatu forum. Melalui kegiatan sosial masyarakat seperti *Yasinan* tersebut masyarakat lebih

mau terbuka bila di bandingkan dengan fasilitator mengundang masyarakat untuk berkumpul, karena membutuhkan waktu untuk membangun kepercayaan masyarakat terhadap fasilitator yang bisa dianggap sebagai orang baru.

Mengikuti kegiatan sosial masyarakat seperti *Yasinan* tersebut juga tidak semua anggota kelompok menerima dan merespon fasilitator dengan cukup positif. Namun fasilitator tetap menyadari hal tersebut karena membangun dukungan dan kepercayaan kepada fasilitator yang dianggap orang baru tidaklah mudah seperti yang dibayangkan. Dibutuhkan waktu yang cukup untuk membangun dukungan anggota kelompok. Selain itu, tidak sedikit anggota kelompok *Yasinan* yang sudah menerima dan merespon dengan baik kedatangan fasilitator saat mengikuti kegiatan *Yasinan* dan saat fasilitator memperkenalkan diri selepas kegiatan *Yasinan* di jalankan. Hal tersebut ditunjukkan dengan tetap mau berkumpulnya anggota kelompok selepas kegiatan *Yasinan* dijalankan untuk mendengarkan fasilitator memperkenalkan diri dan menjelaskan maksud dan tujuan fasilitator kepada mereka. Sedangkan anggota kelompok menunjukkan respon yang kurang baik, anggota kelompok memilih meninggalkan tempat selepas kegiatan *Yasinan* di jalankan. Namun fasilitator menyadari anggota kelompok yang tetap berkenan untuk berkumpul dan yang meninggalkan tempat *Yasinan* memiliki alasan masing – masing. Terlebih mayoritas anggota kelompok telah berkeluarga, sehingga kemungkinan alasan anggota kelompok yang pulang ialah keluarga atau anak yang telah menunggu mereka dirumah.

